



United Nations
Educational, Scientific and
Cultural Organization

Organisation
des Nations Unies
pour l'éducation,
la science et la culture

Organización
de las Naciones Unidas
para la Educación,
la Ciencia y la Cultura

Организация
Объединенных Наций по
вопросам образования,
науки и культуры

منظمة الأمم المتحدة
للتربية والعلم والثقافة

联合国教育、
科学及文化组织

Colloque international sur la liberté d'expression à l'occasion de la célébration du 60^e anniversaire de l'article 19 de la Déclaration universelle des droits de l'homme/Exposition sur la sécurité des journalistes

29 octobre 2008

UNESCO, salle II

125, avenue de Suffren, 75007 Paris, France

Le 10 décembre, une date charnière dans l'histoire de la promotion des droits de l'homme sera célébrée. Cette journée marquera le 60^e anniversaire de l'adoption de la Déclaration universelle des droits de l'homme par l'Assemblée générale des Nations Unies. Encore aujourd'hui, cette déclaration est considérée comme la première affirmation universelle des principes fondamentaux des droits de l'homme inaliénables, et comme le fondement du droit international relatif aux droits de l'homme.

Le droit à la liberté d'opinion et d'expression fait l'objet du 19^e des 30 articles qui constituent la Déclaration. Quelque trois ans auparavant, cependant, l'idée que ces libertés étaient cruciales pour le développement humain était apparue dans l'Acte constitutif de l'UNESCO, adopté en novembre 1945, qui assignait pour mission à l'UNESCO de « faciliter la libre circulation des idées, par le mot et par l'image », ouvrant ainsi la voie à l'action de l'Organisation dans le domaine de la communication de masse pour les décennies à venir.

L'Acte constitutif de l'UNESCO souligne que l'information et la communication au sein des nations et entre elles sont nécessaires pour prévenir les guerres. L'idée est simple : faire progresser la compréhension mutuelle entre les peuples pour venir à bout de l'ignorance à l'origine de la méfiance et de la suspicion, sources éventuelles de conflits.

Ensemble, la Déclaration universelle des droits de l'homme et l'Acte constitutif de l'UNESCO expriment de façon irréfutable la conviction que la liberté d'opinion et d'expression constitue la pierre angulaire de toute société démocratique et l'un des fondements essentiels du développement.

Pour célébrer l'anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'homme, l'UNESCO organise un **Colloque international de haut niveau sur la liberté d'expression** axé sur le rôle central de cette liberté dans la promotion du dialogue, de la démocratie et du développement.

Le colloque se tiendra le 29 octobre 2008 et rassemblera environ 400 participants, dont des chefs d'État, des responsables gouvernementaux, des décideurs, des lauréats du Prix Nobel et du Prix mondial de la liberté de la presse, ainsi que des représentants de grandes organisations non gouvernementales et des professionnels des médias.

Le colloque comprendra une séance d'ouverture, qui sera suivie de trois forums :

- Séance d'ouverture - Allocution de bienvenue du Directeur général de l'UNESCO, M. Koïchiro Matsuura ; témoignages de Mmes Lydia Cacho Ribeiro et May Chidiac, lauréates 2008 et 2006 du Prix mondial de la liberté de la presse ; discours de David Schlesinger, rédacteur en chef de Reuters.
- Séance 1 - Débat sur la liberté d'expression et le développement.

- Séance 2 - Liberté d'expression et démocratie.
- Séance 3 - Liberté d'expression et dialogue.

Le colloque sera l'occasion d'échanges de vues et de débats sur les enjeux et les perspectives qui sont au cœur des liens entre la liberté d'expression, le dialogue, la démocratie et le développement. Les dernières tendances dans le domaine du journalisme, notamment la violence exercée à l'égard des journalistes et les restrictions imposées aux médias font clairement apparaître la nécessité de soutenir l'action des défenseurs de la liberté d'expression ainsi que les institutions de médias en danger.

Les journalistes sont la cible de plus en plus d'attaques et le journalisme de qualité est menacé, en particulier dans les sociétés qui auraient le plus intérêt à disposer de médias pluralistes et indépendants. Un très faible pourcentage des crimes commis à l'encontre des journalistes, y compris des assassinats, fait l'objet d'enquêtes, et il est rare que quiconque doive en rendre compte. Cette violence représente l'une des plus graves menaces qui pèsent sur la liberté d'expression et la liberté de la presse.

En marge du colloque, une **exposition** de deux jours **sur la liberté d'expression et la sécurité des journalistes** sera organisée. M. Koïchiro Matsuura, directeur général de l'UNESCO, et Mme Anna Maria Busquets Cano, présidente de la Fondation Guillermo Cano, inaugureront cette manifestation au Siège de l'UNESCO à Paris.

Cette exposition présentera des photos, textes, vidéos et publications fournis par la Division de la liberté d'expression, de la démocratie et de la paix de l'UNESCO et par ses partenaires. Au nombre des photographies exposées figureront des images de zones en proie à un conflit ou au lendemain d'une catastrophe. Elles visent à faire prendre conscience des difficultés et des conditions souvent dangereuses que doivent affronter nombre de journalistes pour pouvoir transmettre des informations en provenance des points chauds de la planète. Cette exposition est organisée en partenariat avec Reuters.